

# CARTÓN AUTOR: JONÁS





## COLUMNA

#### DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ
PRESUPUESTO AL CAMPO (PRIMERA PARTE)

Nada ha pasado en torno a la problemática de los campesinos que se manifestaron hace unas semanas pidiendo mejores precios de garantía.

El presupuesto no será un detonante para el sector y el año entrante seguramente la crisis será mayor.

No se puede hablar de soberanía alimentaria si desde el Gobierno federal se

## DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo **Presidente** 

Francisco Ismael Ruíz Rios

Director General Editorial

Fernanda R. Lopez **Edición Digital** 

Arturo Albíter Martínez Alfonso Godinez Mendiola Jorge Vera Jesús Espinosa García Tomás Flores **Columnistas** 

Alicia Rivera
Arturo Tlatelpa
Valeria Vargas
Colaboradores

Leo Maximiliano **Diseño y edición** 

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Viernes 21de Noviembrede 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Rios. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021- 090180013600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.

han dado a la tarea de quitar programas dirigidos a la productividad y en su lugar dan solo apoyos asistenciales que no sirven para mejorar las condiciones.

De acuerdo a Leticia Barrera, en su calidad de diputada y dirigente nacional de la CNC afirmó que en el presupuesto no se presenta una certeza de que se le apoyará a los campesinos. Un incremento del 0.5% significa rezago en términos reales.

El precio de garantía del maíz no es suficiente y lo poco que le aumentaron no sirve para mejorar la situación.

El próximo año se vivirá una crisis en el campo, advirtió.
COMENTARIO DEL DÍA
Ricardo Moreno y la crisis que ha provocado por la falta de agua.

El problema alcanzó a la UAEM, a grado tal que algunas facultades han tenido que suspender clases como es el caso de Derecho.

Otras más, han hecho esfuerzos por contratar pipas que han elevado el costo del vital líquido gracias a la intervención de Ricardo Moreno.

Lo peor del caso es que poco a poco se convierte en uno de los peores alcaldes por los fallos que ha hecho en su gestión. Quiere ser benévolo con la Máxima Casa de Estudios y anuncia que dio la instrucción para realizar un abastecimiento emergente en Ciudad Universitaria.

Se trata de que le den las gracias por intentar resolver un problema que con sus acciones provocó. Debía disculparse. LA CRISIS DEL DÍA EN LA UAEM

Cada día que pasa, la situación para la rectora de la UAEM se complica más.

Patricia Zarza que sólo se deja ver en algunos eventos ha cancelado incluso los informes de unidades académicas que sólo se presentan por escrito.

Grande, muy grande el cargo para una rectora que no puede salir de la crisis. Y eso que llenar los zapatos de un Carlos Barrera se suponía que sería sencillo. No puede.

El problema presupuestal para el caso del campo no parece tener una solución, al menos en el corto tiempo, con todo y que los productores se ma-

nifestaron en varios estados del país.

Para el Gobierno federal, que los campesinos cierren carreteras y con ello se complique el traslado de personas y sobre todo de productos, no es importante.

Con el posicionamiento que hicieron luego de las manifestaciones en el sentido de que al frente del movimiento están priistas y panistas, que sólo dejan en claro la poca sensibilidad que tienen en la administración federal ante un problema complejo, sólo falta que si en los próximos días que han anunciado nuevos movimientos usen la violencia como ocurrió en la manifestación del pasado fin de semana.

Que detengan a campesinos y digan que es un asunto político, cuando es claramente de producción y apoyo al campo.

La exigencia no tiene un carácter político, es de justicia social. El precio del maíz se ha caído dramáticamente junto con la producción y el incremento desmedido de importaciones.

Para la dirigente de la CNC nacional, Leticia Barrera y también diputada federal, en el presupuesto no se contempla un apoyo real a los productores y lo peor del caso es que tienen rezagos de pagos hasta de dos años en varios estados, donde no se les han dado su apoyo del programa producción para el bienestar y precios de garantía.

Eso es una situación que tiene que ver directamente con la operación de parte del Gobierno federal y de los estados, nada que ver con un asunto político.

El aumento que presumieron para el campo en el 2026, es raquítico, sólo fue del 0.5% prácticamente es cero y si tomamos en cuenta el factor de la inflación, entonces en términos reales, el presupuesto para el campo bajó.

No habrá precios garantizados para los campesinos en sus cosechas que además del maíz, también sufrirán los que cosechan trigo, sorgo y oleagino-

COMENTARIO DEL DÍA: RI-CARDO MORENO Y LA CRISIS DE AGUA QUE PROVOCA CON SUS ACCIONES FALLIDAS.

De diferentes formas se ha comentado que la problemática del agua se ha disparado en la capital mexiquense debido principalmente a la impericia de parte del alcalde y sus allegados.

Las pipas y el desorden originan una inflación y un sobre precio que no se entiende a menos que existan malos manejos.

Desabasto del vital líquido y la crítica directa de parte de al menos un par de regidores que han sido los únicos que se han atrevido a encarar a la autoridad municipal en este caso, es de todos los días

Desde la semana pasada comentamos lo que detectó el regidor de Movimiento Ciudadano, Luis Felipe Chávez en un recorrido que hizo por la bomba que se encuentra a un costado del Jardín Municipal, sobre la calle

Primero de Mayo.

Vales limitados y sobreprecio.

Una supuesta acción de rehabilitación en diversos pozos importantes en la capital al mismo tiempo, que sólo habla de la impericia de parte del alcalde y que ha provocado desabasto en varias zonas y que no pueden acceder a pipas de agua, porque el mismo alcalde tiene limitada la entrega de

vales que se inventó.

EL PROBLEMA LLEGA A LA
UAEM Y FACULTADES COMO
LA DE DERECHO QUE ANUNCIA SUSPENSIÓN DE ACTIVIDADES POR FALTA DE AGUA.

En dicho plantel dieron a conocer un comunicado en el que derivado del anuncio emitido por el Ayuntamiento, durante 12 días se realizarán trabajos de rehabilitación en el pozo que los abastece.

Eso los obligó a tomar clase en modalidad virtual para garantizar condiciones mínimas de salubridad.

Mientras el alcalde en lugar de disculparse, sale y adopta una pose de héroe y dice que ordenó un abastecimiento emergente de agua para Ciudad Universitaria.

No pues gracias, alcalde. Pero para su conocimiento algunas facultades tuvieron que comprar pipas a sobre precio y las que no alcanzaron como la de Derecho pues tuvieron que suspender clases.

LA CRISIS DEL DÍA EN LA UAEM: PATRICIA ZARZA NO PUEDE LLENAR LOS ZAPATOS DE UN MEDIOCRE RECTOR COMO EDUARDO BARRERA.

La crisis en la UAEM se alarga una semana más y no se ve una solución en el corto tiempo.

Patricia Zarza, antes de ser elegida como rectora sabía muy bien como estaba el problema, a pesar de ello



### LIBERTAD DE EXPRESIÓN

### SIN FUERZA EN LA VOZ Y UNA IMAGEN DEMACRADA LA DE SHEINBAUM



#### **CHARLY CARRETO**

En los últimos días se notó la falta de fuerza en la voz y un semblante muy demacrado en Claudia Sheinbaum.

Esa actitud que mantenía hasta hace un par de semanas, ante el cuestionamiento de periodistas que van a las mañaneras, contestaba con voz firme y fuerte, ahora se le ha ido apagando.

Su semblante no se ve nada bien, le sigue preocupando mucho, la marcha de los jóvenes el sábado 15 de noviembre, pero sobre todo lo que pasó el sábado y domingo donde a nivel nacional tanto en marchas como en distintos espectáculos el grito al unísono fue "fuera morena, fuera morena"!!!

Lo cual sí debe preocupar y mucho a Claudia, sobre todo con miras al 2027; en donde los jóvenes volverán a levantar la voz.

Morena se ha convertido en el reverso del "Rey Midas" que todo lo que tocaba lo convertía en oro, Morena es como el estómago, todo lo que toca lo hace ca... Y solo basta con ver algunas administraciones municipales en todo el país del abandono en el que tienen a los municipios que gobiernan.

Hace muchos años se hizo muy popular una canción titulada "El hijo de Su"", el cual no tenía amigos, dice la canción, era hijo de una señora llamada Susana, por eso el hijo de su. Claudia y todos los morenistas son unos hijos de su... Cada quien le puede poner el calificativo que quiera.

DE SALIDA: Hablando e las cosas que toca morena y las hace ca... nos llegó una denuncia en contra de un servidor público federal de Morena, que se dedica a violentar a mujeres, incluso mayores de edad

 Mauricio Adrián Gómez Hernández, coordinador del programa Salud Casa por Casa se cree dueño y señor los programas federales

Mauricio Adrián Gómez Hernández, director de la Región 26 del programa federal "Salud Casa por Casa" trata de manera violenta, grosera y despectiva a las mujeres que solicitan apoyo de ese programa social, supuestamente diseñado y operado por iniciativa de la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, en apoyo de los sectores más desprotegidos de la población, sobre todo de personas que enfrentan algún tipo de discapacidad o enfermedades crónico-degenerativas que les impiden acudir por sus propios medios a una clínica u hospital a recibir aten-

ción médica.

Gómez Hernández, quien se caracteriza por su trato violento y abusivo hacia las mujeres, se ufana de su trato selectivo hacia quienes debería servir mediante ese programa federal del Gobierno de México, que consiste en acercar servicios médicos hasta la puerta de la casa de personas que, por motivos médicos, no pueden acudir a una consulta general o especializada a cargo del personal del IMSS Bienestar, en el caso del Estado de México.

Usuarias del programa "Salud Casa por Casa" señalaron a Mauricio Adrián Gómez Hernández como un sujeto que abusa del poder, violento y sobre todo grosero, al imponerse sobre quienes solicitan atención de ese programa social, el cual está encaminado a acercar los servicios de salud a los sectores más necesitados de la sociedad.

"No hay citas. Ahorita no estamos atendiendo a nadie. Si quiere véngase a principios del próximo año, a ver si ya podemos programar una visita a su domicilio, o si no, pues mejor tráigase cargando a su mamá". Le respondió Gómez Hernández a la señora Clara, vecina de San Pablo Autopan, cuando acudió a la coordinación de la región 26 del programa "Salud Casa por Casa" a solicitar atención para su madre, quien víctima de la diabetes y de otros padecimientos perdió la capacidad de caminar y de ver, por lo que solicitó apoyo para una visita domiciliaria del personal médico y de enfermería de ese programa federal.

"No soy la única a la que ha tratado mal ese señor, aquí hay decenas de quemas por su trato déspota y hasta intimidatorio, porque nos tiene a todas amenazadas de que cualquiera que se atreva a denunciarlo o presente una queja por su comportamiento, en automático, quedará fuera de todos los programas sociales que nos otorga el gobierno federal.

Pero la actitud prepotente de Mauricio Adrián Gómez Hernández va mucho más allá, de acuerdo con otros testigos, ese funcionario federal de tercer nivel ha tenido problemas personales por su trato hacia otras personas, sobre todo mujeres, con quienes ha tenido problemas personales en el pasado e incluso las ha amenazado por el hecho de ser "importante" por su cargo en el gobierno federal.

Las denunciantes del trato déspota y prepotente de Gómez Hernández anunciaron que presentarán una queja ante instancias como la coordinación estatal del programa federal "Casa por Casa", para exigir que se le investigue, porque "si es capaz de gritarle a una mujer de la tercera edad, es capaz de todo y puede ser un generador de violencia que ensucia la imagen y buenas intenciones de la doctora Claudia Sheinbaum, quien promueve el respeto irrestricto a las mujeres", concluyeron.

PARA CERRAR: A partir del próximo 1 de diciembre y hasta el día 15 del mismo mes, los Presidentes Municipales del Estado de México, rendirán su Primer Informe de Actividades.

Estarán informando de lo hecho en este 2025, en algunos casos varios alcaldes mexiquense podrían salir bien librados en otros casos y sin temor a equivocarme, salieron abucheados y con muchos reclamos de la ciudadanía.

En la mayoría de los casos los Alcaldes estarán rindiendo su informe, no ante los habitantes del municipio que gobiernan, sino ante invitados especiales, a los que realmente no les interesa si trabajan bien o mal.

Pero en fin siempre se ve el oneroso gasto que hacen los Alcaldes y
no para quedar bien con sus gobernados si o para convertirse en seres
serviles de sus invitados especiales,
como si de verdad lo merecieron,
quienes no conocen ni por asomo
las problemáticas que padecen los
municipios

municipios.

Alguien lo tenía que decir!!!

insistió de todas las formas y habló con todo tipo de actores políticos para ocupar el cargo.

Pero la insensibilidad y ahora hasta la traición, a personajes que de alguna forma le ayudaron, como es el caso de algunas candidatas, es lo que caracteriza el poco tiempo que tiene en el cargo.

Vive de algunas "reunioncitas", pero nada tiene que ver con la comunidad universitaria, pues a la mayoría ya la abandonó.

Como prueba palpable está el hecho

de que ya no se hacen informes anuales en ningún espacio universitario, porque simplemente se suspendieron o porque la rectora no asiste o manda algún representante. Ahora sólo se entrega por escrito y ya.

Parecía que llenar los zapatos de un rector como Eduardo Barrera no sería difícil, pero para el caso de Patricia Zarza parece un reto complicado de superar, al menos estos primeros meses.

Soberbia y traición vaya presentación...



# COLUMNA

#### **ESPACIO ELECTORAL**

### PERSONALIDAD PRESIDENCIAL. EDOMEX. UAEMEX



#### ELEAZAR FLORES

EDOMEX, MULTIMILLONA-RIO-. Para el inminente 2026, el gobierno del estado de México ejercerá un presupuesto de 410.3 mil millones de pesos, con una noticia grata, de ser cierta, no acudir a la tan temida DEUDA PÚBLICA, pero tampoco se registran los generosos CAUDALES FEDERALES en programas específicos como el Plan Integral de la Zona Oriente, PIZO, entre muchos.

En cuanto a la DISTRIBUCIÓN del presupuesto magno, -tanto como los problemas-, ni se esfuerce en investigar, habrá que confiar en los ¿EXPERTOS? LEGISLA-DORES FINANCIEROS, responsables de REPARTIRLO en lo que consideran como prioridades, destacando entre éstas, solamente por RUBROS, el 54 por ciento para Educación, Bienestar, Seguridad y Salud. Ojalá que en este último rubro ya se hayan asignado partidas para que personal médico, paramédico y administrativo de hospitales puedan, contar con INSUMOS, cuya carencia los ha obligado a manifestarse en la entidad y en la capital del país, donde sus reclamos pueden lograr llamar más la atención de las autoridades, y pongan manos a la obra.

UAEMEX-. La Máxima Casa de Estudios de la entidad avanza, se detiene y vuelve a arrancar en sus propósitos de NORMALIZAR ACTIVIDADES ACADÉMICAS aun cuando el problema nodal es seguir cooptado por los enjambre-paristas, el edificio central de la RECTORÍA.

Renuncias frecuentes, ahora del director de Humanidades y antes de Geografía y Turismo.

¿GOBIERNO PARA TODOS?-. La hegemonía presidencial sobre los ¿poderes? Legislativo y Judicial bastaría para sacudirse de morenos cuestionados como el águila morelense que juega padel, el sinaloense que ¿gobierna?, o que la BARRE-DORA alcanzará dejar vacante a Adán Augusto.

No poder o no querer proceder, no desmiente, pero evidencia uno de los dichos más repetidos del PUEBLO SABIO, "dime de lo que presumes y te diré de lo que careces" Como que embona con la presunción de que todo el pueblo apoya a ya sabe quién, y así fuera una sola persona la discordante con este dicho, ya no serían todos, ignorando los corifeos guindas esas cosas.

Con tal de quedar bien, esos aplaudidores ignoran las injusticias cometidas contra pocos de los muchos manifestantes, como una joven tapatía captada con rostro sangrante y un joven empresario cuyo grave ¿DELITO? es hacer impresos para militantes panistas, motivo por el que fue BALCONEADO con datos privados que solo debe tener el SAT, por SEGURIDAD.

Caer en estos ilícitos es una medida ilegal, como las que el padre de la cuarta transformación, -a quien pronto veremos presentando su libro a lo largo y ancho del país, cuando molesto por revelaciones periodísticas, pasó en unas de sus mañaneras, los ingresos de periodistas, entre ellos los de Carlos Loret de Mola.

Conclusión del día, a tono con el discurso de la comandanta suprema, ESTAMOS EQUIVOCADOS los criticones, acepta resignado Don Teofilito.







ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- Fracasa marcha prianista
- los desangelados de "El Ángel"
  Profundo odio de la derecha.

La segunda marcha de la derecha prianista, que no ciudadana ni mucho menos de jóvenes como insisten, convocada para ayer 20 de noviembre, que de entrada fue una absurda provocación al desfile y ceremonia conmemorativa del 115 aniversario de la Revolución Mexicana, fue un fracaso, y se da en un ambiente de exhibición de los verdaderos organizadores que, como el PAN, pagaron millones a un "influencer". El show del político más corrupto, desprestigiado y exhibido de México mostrando, fiel a su estilo bravucón, su odio y frustración llamando con su típica patanería y vulgaridad al gobierno federal de la 4T con los más bajos insultos, pero si hay alguien poco inteligente, es él que lo ha perdido casi todo al frente de su partido. Muy acertado también el mensaje de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, Morena, solo, o con rémoras, seguirá ganando los próximos comicios. Así lo indica el alto porcentaje en la intención del voto y los altos niveles de aprobación ciudadana a la PresidentA Claudia Sheinbaum.... NOTAS

CORTAS: En el pasillo legislativo

saben que llegó el Paquete Fiscal

2026, cargado y con destinatario

claro. La Gobernadora Delfina

Gómez Álvarez decidió que más de la mitad del 54% del presupuesto vaya directo a seguridad, salud, vivienda y programas sociales. 219 mil millones para lo que la gente siente en la vida diaria. Y mientras eso corre, en otro rincón se comenta que la mandataria también soltó una cifra que hizo levantar cejas: casi 20 mil millones para obra pública, la inversión más alta en años. En corto, dicen que este presupuesto es el mensaje más frontal de su administración: si el Edoméx va a cambiar, que se note en la cartera y en la calle ... Por cierto, insistimos que a diferencia de los ex "goberladrones" priístas, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez no nos endeuda a los mexiquenses ni nos aumenta impuestos. En reconocimiento a su esfuerzo, compromiso y destacada trayectoria, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregó el Premio Estatal del Deporte 2025 a atletas, entrenadores y promotores del deporte mexiquense en el marco del 115 Aniversario del inicio de la Revolución Mexicana ...

Durante la entrega del Premio a la Excelencia Empresarial 2025, integrantes de este sector reconocieron la responsabilidad social, innovación y crecimiento de Metepec, municipio liderado por el alcalde Fernando Flores Fernández, quien recibió del Consejo Coordinador Empresarial Estado de México (CCE), el Distintivo Especial por Impulso Económico de la demarcación ... Y ya que lo

mencionamos, el edil mexiquense mejor posicionado en las encuestas, Fernando Flores Fernández, presentó una nueva corporación de policía anti delito y entregó estímulos y material de apoyo a los elementos policiacos, apoyos que difícilmente se entregan en otros municipios ... El Presidente Municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, firmó un convenio de colaboración con los Países Bajos, para transformar al municipio en referente nacional de sostenibilidad hídrica y resiliencia climática. Otra de las acciones prioritarias es la captación de agua de lluvia y potabilización ... La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimerman, presidió la Ceremonia del 115° Aniversario de la Revolución Mexicana en la Escuela Primaria León Guzmán. "Un acto lleno de respeto y orgullo, acompañados por niñas, niños y jóvenes de nuestras instituciones educativas", aseguró la alcaldesa ... Sigue creciendo cuantitativa y cualitativamente el movimiento social "La JeFa" que preside la diputada local morenista Paola Jiménez Hernández. "Damos la bienvenida a nuestras nuevas integrantes, juntas seguimos ayudando a mejorar la calidad de vida de miles de mujeres y trabajamos porque en Toluca ninguna esté sola", dijo ayer la legisladora ... ... Inició la temporada de corte de árboles de Navidad 2025 en San Miguel Mimiapan, Xonacatlán, encabezada por la Secretaría del Medio Ambiente del Gobierno del Estado de México y ante la presencia de líderes agrarios y productores, como el dirigente social xonacatlense, Serafín Gutiérrez Morales, quién en su intervención recordó que hace ocho años comenzó la tarea de dar difusión a las plantaciones de árboles navideños, esfuerzo que hoy rinde frutos. Subrayó que estos cultivos generan empleos, economía y beneficios ambientales ... ¡Feliz fin de semana, raza! ...

COMENTARIOS Y MENTADAS:
GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM

# COL

## COLUMNA

### **EL HUSMEADOR**

### ¡Desastre Nacional! 14 Mil Empresas Gringas Claman a Trump: La 4T Está Hundiendo el Nearshoring Mexicano con su Caos



#### **EL HUSMEADOR**

En un grito de auxilio que resuena como una sirena de alarma para la economía mexicana, más de 14,000 empresas manufactureras de Estados Unidos, representadas por la poderosa National Association of Manufacturers (NAM), han lanzado un SOS directo al presidente Donald Trump. No piden favores; exigen acción inmediata contra las políticas energéticas del gobierno de la Cuarta Transformación (4T), que, según ellos, están asfixiando inversiones por miles de millones de dólares y amenazando con desmantelar el boom del nearshoring en México. ¿El culpable? Un régimen estatista que prioriza a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Pemex sobre la competencia libre, dejando a fábricas paradas, costos disparados y empleos en jaque. Mientras Claudia Sheinbaum defiende su "soberanía energética" con discursos vacíos, el mundo real grita: ¡la 4T está saboteando el futuro económico del país! La carta abierta de la NAM, divulgada apenas hace una semana y dirigida a la Oficina del Representante Comercial de EE.UU. (USTR), pinta un panorama apocalíptico.

"México está prácticamente cerrado para hacer negocios en energía", denuncian los industriales, que incluyen titanes como Caterpillar, Lockheed Martin y Johnson & Johnson. Estas firmas, con operaciones masivas en el Bajío y el norte del país, dependen de energía barata y confiable para sus cadenas de suministro integradas bajo el T-MEC. Pero las reformas de la 4T heredadas de AMLO y endurecidas por Sheinbaum han convertido a la CFE en un monopolio subsidiado que obliga compras estatales, bloquea importaciones privadas y genera apagones recurrentes. El resultado: \$25 mil millones en inversiones en riesgo, según estimaciones de la propia NAM, y un nearshoring que podría evaporarse como humo si Trump no interviene. Imaginemos el caos: semiconductores para IA, plantas automotrices y centros de datos que no pueden operar sin electricidad estable. La NAM lo detalla sin piedad: las políticas mexicanas crean 'ineficiencias de mercado" que elevan costos para consumidores industriales en un 20-30%, según análisis independientes. Esto no es teoría; es realidad en maquiladoras de Nuevo León y Chihuahua, donde cortes de luz han paralizado líneas de producción y ahuyentado a inversionistas. Y mientras la 4T presume

de "austeridad republicana", recorta presupuestos para modernizar la red eléctrica y apuesta por Pemex una empresa ahogada en deudas de \$100 mil millones, el T-MEC pende de un hilo. La revisión del tratado en 2026 podría ser el ultimátum: o México abre su mercado energético a la inversión transfronteriza, o enfrenta paneles de disputa, aranceles del 25% y el éxodo de capitales. La mala actuación del gobierno de la 4T es palmaria y culpable de esta crisis autoinfligida. Desde 2018, las reformas energéticas han revertido la apertura de 2013, violando compromisos del T-MEC al discriminar contra proveedores extranjeros. Sheinbaum, que prometió "diálogo constructivo" en su mañanera del 15 de noviembre, ha ignorado advertencias de la Cámara de Comercio de EE.UU., que ya exige escalada en la disputa. ¿Resultado? México, que atrajo \$175 mil millones en nearshoring entre 2023 y 2024, ahora ve cómo empresas como Tesla y Foxconn pausan expansiones por el "clima hostil". Peor aún: se estima que 100,000 empleos en sectores como textil y automotriz podrían evaporarse si Trump activa represalias, como las tarifas del 30% anunciadas en julio contra México. Expertos no escatimaban críticas ayer en foros como el de la American Chamber of Commerce México: "La 4T está matando la gallina de los huevos de oro con su obsesión ideológica", apuntó un analista de Steptoe, firma legal involucrada en disputas del T-MEC. Marcelo Ebrard, secretario de Economía, balbuceó sobre "soberanía", pero sin un plan concreto para diversificar proveedores o reducir subsidios a la CFE, sus palabras suenan a excusa. Trump, por su parte, ya huele sangre: en un tuit del 18 de noviembre, celebró la "valentía" de las empresas NAM y prometió "proteger a los trabajadores americanos... y a nuestros aliados leales". ¿Aliados? México, con su 80% de exportaciones manufactureras hacia EE.UU., no puede permitirse ser el villano. Este SOS de 14,000 empresas no es un capricho; es una sentencia de muerte para el modelo económico de la 4T si no corrige el rumbo. Con el USMCA en la mira y Trump ávido de victorias proteccionistas, México enfrenta una bifurcación: abrirse al mundo o hundirse en el aislacionismo estatal. Sheinbaum, el reloj corre. ¿Seguirá priorizando dinosaurios como Pemex, o salvará al nearshoring antes de que sea tarde? La respuesta definirá si México prospera o colapsa. Por ahora, el alarmismo es justificado: el desastre está a la vuelta de la esquina.

### BANDA DE ROBO A TRANSPORTE DE CARGA DESARTICULADA POR LA SSEM Y LA FISCALÍA EDOMÉX EN TULTITLÁN

Los detenidos habrían privado de la libertad al chofer y a un custodio de un camión que transportaba mercancía de una reconocida marca deportiva hacia una tienda departamental.



REDACCIÓN

EDOMEX.- Elementos de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México ingresaron al Centro Penitenciario y de Reinserción Social de Tlalnepantla a Bernabé "N", Carlos "N" y Óscar Uriel "N", quie-

nes son investigados por el delito de se-

cuestro exprés con fines de robo en agravio

de un chofer y un custodio de una empresa privada que transportaba mercancía y ropa deportiva de la marca Nike con destino a una tienda departamental. El pasado 18 de noviembre, las víctimas conducían dos vehículos, uno tipo Torton que transportaba calzado y ropa deportiva y otro marca Chevrolet, tipo Aveo que funcionaba como unidad de custodia de seguridad privada. Al circular sobre la avenida Mexiquense, en la colonia Fuentes del Valle del municipio de Tultitlán, ambos vehículos fueron interceptados por otra unidad en la que viajaban los hoy detenidos en compañía de dos sujetos más, quienes amenazaron a las víctimas para privarlos de su libertad, con el fin de despojarlos de los vehículos y la mercancía que transportaban.